
福建省软件行业协会率“第三届海峡两岸

信息服务创新大赛暨福建省第七届计算机软件

设计大赛”两岸交流组选手，
!

日在台北与台

湾院校的优秀人才进行了交流竞赛。今年的大

赛吸引了台湾地区共
!"

多所院校的近百支参

赛队伍报名。图为交流现场。

本报记者 吴亚明 任成琦摄影报道
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台湾
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主题展

暨颁奖典礼日前在台北举行。

展览展出台湾茶、米、酒、陶瓷、木

艺等
$"

项富有特色的获奖地方产业

及产品。“
%&%'

”即
%() &*+( %()

',*-./0

（一乡镇一特产），是台湾地区推动地方

特色产业发展的举措。

图为工作人员现场展示一只制作逼真的“手工艺小

狗”。 新华社记者 鲁 鹏摄

据新华社电（记者齐湘辉、陈键兴）台湾当局货币政策主管机关副负责人杨金龙近日
表示，台湾的人民币市场规模快速成长，人民币存款余额已突破千亿元，仅次于美元存
款，高于日元和欧元存款。该机关考虑建立两岸人民币汇率与利率定价机制，作为台
湾地区人民币衍生性商品订价参考及比价基础。

杨金龙是在台北举行的“
"#$%

年台湾离岸人民币投资论坛”上作上述表
示的。据其介绍，台湾的人民币存款余额

"

月底为
%!&

亿元，
$&

月上旬
突破

$&&&

亿元，人民币资产规模也达到存款余额的两倍以上。通过
清算行中国银行台北分行结算的金额累计已达

'()*

亿元人民币。
人民币汇款累计也超过

"!##

亿元人民币。
杨金龙认为，众多台商投资于大陆并往来于两岸之间，
台湾银行业通过加强对企业提供人民币贸易清算、金
流管理及相关服务，可衍生出庞大的人民币商机，
并得以快速累积人民币“资金池”。他还表示，
希望两岸尽快签署货币互换协议，以构建
台湾的人民币流动性安全网。台当局金
融管理机构副负责人黄天牧表示，
将积极配合法规修正，在台湾
市场推动人民币存放款及
其衍生业务，发展人民
币资本市场以及
开发、创新理
财商品。

自从

香港回归

祖国以来，并不

像某些西方评论家预

言的那样，变成“臭港”

和“死港”，相反始终保持着稳

定和繁荣。明眼人都看得到，那是

因为香港有了祖国的强大靠山，搭上了

中国飞速发展的快车。

可是，在香港，在海外，仍有一些居心叵

测者，唯恐香港不乱，最近，策划“占领中环”

的发起人和一些香港反对派人士专程去台湾向“台

独”势力“取经”，便是迈出的搞乱香港的危险之步。

香港不能乱
1

搞乱香港，
234

万香港人民不会答应，

因为他们将是最直接的受害者。每个香港人心里都很清楚，

这些年来如果没有中央政府的坚定支持，没有内地经济的强

力支撑，香港不会有今天的繁荣发展。不说别的，哪怕大陆

同胞一天不去香港旅游消费，那一天的香港就会沉寂一片。香

港与祖国内地，不仅在感情上，更是在政治和经济上，早已成为

不可分割的整体。

搞乱香港，内地人民更不会答应。香港已经是在中央政府领

导下的香港，容不得任何分裂势力的觊觎和挑衅。内地同胞也早

把香港认作祖国南大门的一个繁荣窗口。香港的一举一动牵着

$!

亿人民的心。就连香港的“奶粉限购令”都受到了许多内地

人的抱怨和不满，难以想象若有港人敢向祖国的统一大业和

民族核心利益挑战，将会遭到
$!

亿同胞怎样的唾骂！

同样，几千万海外华侨华人也不会睁眼看着香港被搞

乱。在海外华人社区里有一个非常有意味的现象，无论

来自世界上哪个国家和地区的华人，都把自己称作中

国人，他们看不惯少数香港人在洋人面前不说自己

是中国人而只称香港人。所以在海外，“港独”

势力没有任何市场，即便类似的言论都不敢轻

意发表，想必这些人心里也很明白，这样

的念头是多么的不得海外华人之心。

祖国好，海外华人会更好。我们

衷心地期盼着包括香港、澳门、

台湾在内的祖国一天比一

天繁荣昌盛。

华人心声：

香港不能乱
惠 山（澳大利亚）

受“马王政争”和社运团体抗议影响，延
宕月余的中国国民党第

+!

次代表大会，
$$

月
$"

日在台中市台中港区综合体育馆登场。竞
选连任成功的党主席马英九宣誓就职，岛内
媒体认为“象征党的权力结构迈向新局”，更
多的人则是看到了“新局”之下的矛盾和困
扰。有评论细数说，过去几次国民党“全代会”
多半意义上只是党内的“大拜拜”，此次由于
马当局民调低迷，会场外面临“威鞋”抗争，自
然吸引了不少媒体到现场“捧场”；会场内则
有马王互动、党章修正角力等一干政治大戏，
也都是实打实地精彩可期。

马英九当天上午在就职演说中，“恳求”
党代表支持党章修正案。其中最受瞩目的就
是领导人兼党魁部分———获选为台湾地区领
导人的党员自动兼任党主席。虽然修正案最
终过关，但中间曲折颇多，甚至一度引发
“买双保险”的质疑，即此举一方面可确保马
在

5"$6

年
7

月卸任前，不必为“七合一”选
举等成败下台负责；另一方面，若

54$6

年
“大选”国民党失利，马仍可透过任期保障，
持续掌控党机器到

54$2

年。
下午举行的第

$8

届中央委员第一次全体
会议上，马英九强力辩解说，修党章是为了
真正落实“以党辅政”，而非为了“自肥”。
但党内同志还是有人不买账。有蓝营“立委”
批评，马英九在执政前曾宣示，若当选“总
统”不会兼任党主席，却一再打破承
诺，如今又要修改党章，对国民
党真的很伤。“立委”林国
正也说，在食安风暴关
头，党高层不思
民生却在讨
论修党

章，让人家觉得这是为了自保。“很多人换个
位子思维就会不一样，过去马的个人声望高，
说不定还怕国民党百年包袱把他拖垮；现在声
望小于党，就改说要巩固领导中心。”

会场外，抗议团体从早上
6

时就开始聚
集。马英九抵达会场时引发第一波扔鞋抗议
潮。之后有人激动地脱掉上衣，有人朝会场施
放冲天炮表达不满。细心的媒体观察到，马致
词里早已没有当年从民进党手中夺回政权时的
意气风发、豪气干云，一再诉诸“团结”的主
旋律，甚至用“恳求”、“惭愧”等词语，低
姿态地请党代表给予支持。

另一位焦点人物，台“立法院长”王金平也
露面就“立法院”业务向会议作书面报告。这是
马王“

8

月政争”后首度在党务活动中同台。对
于尽速恢复王金平党籍的提案，“十九大”当天
也决定，交中央委员会研处，“全代会”中不讨
论。

王金平之前被控涉入司法关说，
8

月
$$

日遭国民党中央撤销党籍，
引发政坛震撼。双方随后展
开司法战，在国民党决
定不再抗告后，
王金平申
请 假

处分获准暂保党籍。但一波未平一波又起，“全
代会”前夕即传出有党代表联署提案，希望党中
央恢复王金平党籍。

几天前在台与新加坡签署经济协议庆祝酒
会上，马、王还相互敬酒营造和善气氛，但到
“全代会”上“挺马”与“挺王”角力战仍然
一触即发。针对“挺王派”的议案，“挺马
派”党代表放风表示，“对方提出一案，我们
也会提对案，让一案卡一案！”媒体形象地形
容为马王“明争‘案’斗”。对此国民党党中
央透过管道疏通，希望不要再提出敏感提案，
避免“全代会”“失焦”，但似乎成效有限。

此时此刻还需老将出马压阵。党内荣誉主
席吴伯雄在“全代会”上致辞下台后，给王金
平一个大拥抱。有评论认为，在政治斗争的阴
影下，吴伯雄的致辞等于为此次“全代会”定
调———“国民党要对外展现团结，不能让人看
笑话”。作为党内大佬，这番话对着马王讲，
当然也是对着众多党代表讲。

国民党“全代会”，马王等人和中生代在场
内的微妙互动，也是焦点。中央委员连胜文本是
外界看好的台北市长人选，但在镁光灯聚
焦下，他和马英九擦身经过而没有握
到手。是刻意还是巧合？原本外
传国民党可能增聘新北市
长朱立伦、台北市长
郝龙斌、台中市
长胡志强
担

任副主席，但最终的结果仍是现任
6

位副主席
获得续聘而已。被点名的“郝立强”，就自找台
阶下，顺势说自己没意愿。

对国民党修改党章让领导人兼党魁的提
案，“郝立强”都表达了支持。对怎么解决“马王
政争”，

!

人态度也非常相近，希望可以尽快解
决问题，郝龙斌还说为了国民党的团结，呼吁
党慎重考虑。不过在这样强调党内大团结的
“全代会”场合，

!

个人都提早离席。
有人说，国民党目前面对的危机，不仅仅

是在野党强有力的挑战，更是“后马时代”国民
党内各方诸侯的实力竞逐。假如是良性竞争，
“兄弟登山、各自努力”，可为国民党加分。但假
如变成恶性竞争，对国民党的杀伤力，可能比丢
一万只鞋子还大。从马英九到党中央的努力，并
不能完全让场内外解除危机。党内各方意见，就
像是一个逐渐加温的压力锅，稍一处理不慎，就
可能爆炸。从

54$9

年就要开始的岛内“七
合一”选举，到

54$6

年“大选”的蓝
绿持续对决，国民党团队要走
的路还很长。
（本报台北
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月
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新华社台北

!!

月
!"

日电（记
者齐湘辉、陈键
兴）中共十八届三
中全会

!

日在北京
开幕，吸引台湾媒
体高度关注。

+#

日
出版的台湾各大报
纸，均以显著版面
报道了此次会议。
《中国时报》推

出“中共十八届三
中全会特别报道”，
以整版篇幅深入报
道全会。题为《三中
揭幕 推全面深化
改革》的文章指出，
十八届三中全会将
提全面深化综合改
革方案，“五位一
体”（经济、政治、社
会、文化、生态）的
改革行动纲领将成
为长期政策纲领。

这组特别报道
还配上一张名为
“中国人的梦”图片，
以人们在天安门广
场附近“中国梦、我
的梦”的电子广告
牌前纷纷留影的图
片故事，指出三中
全会通过全面深化
改革路线图，新一
代中共领导人盼能
实现“中国梦”。

当天出版的
《联合报》 也刊文
认为，“深化改
革”是中共十八届
三中全会的中心议

题，将启动新一轮综合改革方案，
就全面深化改革进行总体部署。此
外，反腐败、调整经济结构也是重
点，体现了中共“要啃难啃的硬骨
头”的改革决心。
《经济日报》 刊文认为，十八

届三中全会重点在经济领域的改
革，将涉及完善市场体系、转变政
府职能与创新企业体制；重点领域
包括行政管理体制、垄断行业、土
地制度、金融体系、财税体制、国
有资产管理体制、创新体制及对外
开放领域。
《工商时报》 在头版报道了三

中全会开幕的消息，指出会议将讨
论并作出全面深化改革的重大决
定，确定未来

+#

年经济与社会发
展方向，包括财税、金融、产业政
策、土地改革及国企问题等，“范
围与力度空前”。

当天出版的《旺报》指出，大
陆经过

%#

多年改革开放时期，许
多领域的改革都已进入“深水区”，
需要更有创造力的革新与探索。种
种迹象显示，领导人将更大力度深
化改革开放，“力度空前”。

台
媒
关
注
中
共
三
中
全
会

!

记者观察

会场外扔鞋抗议 会场内明争“案”斗

国民党“十九大”开得不省心
本报记者 任成琦 吴亚明
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港澳在线

香港暂停菲律宾入境免签
或采取更严厉制裁措施

乐 天

!

年
前的马尼拉人
质事件处理久拖
不决，香港渐渐失去
耐心。

$$

月
2

日夜间，
特区立法会通过了要求特区政
府经济制裁菲律宾的议案，立
法会也同时通过了暂停持菲律宾护照
人士免签安排的修订议案。

高压力促解决

54$4

年
:

月，一辆载有
54

多名香港游客的客车在
菲律宾马尼拉市遭劫持。最终

:

名游客死亡，
2

人受伤。菲
律宾警方营救方式颇受争议，受害者家属要求菲方“道歉、
赔偿、惩处犯错官员以及采取妥善措施保障旅客人身安全”
9

项要求，受到特区政府和香港社会普遍支持。
!

年来，特区政府
52

次与菲律宾政府就人质事件做出交

涉，希望促成菲方接受受害者家属要求。然而，仅马尼拉市
政府态度开放，菲律宾总统一直拒绝道歉，双方也没有就赔
偿金额达成协议，引起香港舆论强烈不满。

$$

月
7

日香港特区行政长官梁振英宣布，将继续协商，但
一个月内不能取得阶段性成果，将对菲律宾展开经济制裁。

$$

月
2

日夜间，香港立法会通过“促请特区政府以经济制裁
菲律宾”的无约束力动议，并决议暂停给予菲律宾人的入境免签。

相信对菲有影响

香港态度转趋强硬能否起作用？
香港保安局局长黎栋国

2

日对媒体表示，相比于赴菲港
人人数，菲律宾每年来香港的人数更多，暂停菲律宾人入境
$9

日免签的安排，对香港影响较低。据统计，去年由菲律宾
到港的人数超过

24

万人次，而由香港地区前往菲律宾的人
数约为

$5

万人，菲律宾访港旅客在香港的消费约为
!4

亿

元，占香港整体旅客消费额少于
5;

。
至于其他具体经济制裁措施，香港政府尚未公布。此前有

议员建议，停止购买菲律宾物品，或者分阶段限制菲佣来港
等。其中，限制菲佣被认为是制裁菲律宾最有效的措施。目前，
香港有近一半外籍佣工来自菲律宾。“这方面香港人一年花

27

亿港元，菲律宾是很大的损失。”有市民接受媒体访问表示。
有香港媒体援引调查数据指出，很多香港市民相信，制

裁会让菲律宾在人质事件处理上改变态度。即便对制裁效果
抱持怀疑的人也支持此举，“我觉得是合理的，因为在谈判
的过程中，菲律宾很明显的看不起我们，不理我们。”

菲律宾反应低调

香港态度变化，菲律宾方面反应低调。
菲律宾总统府发言人埃米尼奥·科洛马

:

日表示，菲律
宾立场没有改变，菲方将继续与香港寻求达成“双方满意”

的 解
决方案。

马 尼
拉市长埃斯特拉达
原定本月底或下月
初访港，就人质事件递
交书面道歉，现在他决
定押后访港。菲律宾媒
体报道，他没有解释推迟的具体
原因，也没有提到将访港时间压后到
何时。

香港多名立法会议员则透过媒体再三敦
促，希望菲律宾不要错过最好谈判机会，以免迫使特
区政府采取更加严厉的制裁措施。

领导人兼党魁———

低姿态请求过关

中生代梯队———

微妙互动成焦点

台人民币存款余额破千亿

闽台计算机人才在台切磋

特
产
秀

新华社香港
!!

月
!"

日电 最新一项调查发现，随
着智能手机的普及，上网已成为青少年日常生活的一部

分，但网络欺凌的情况越来越严重。约有
'*,

的穗
港澳受访青少年表示在过去一年曾受到网络欺
凌，情况比

%

年前的调查严重。
调查显示，澳门青少年每天上网时

间比香港、广州人长，所以澳门网络欺凌
的受害人比香港和广州多。香港游

乐场协会总发展主任温立文建
议，社工及师长应强化对
网络欺凌的敏感度，及

早发现欺凌事件，
以减轻对青少年

的伤害。

六成穗港澳青少年曾受网络欺凌

“马王政争”第二季———

恢复党籍角力战
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